PRESENTACIÓN

El Curso de Estado Mayor de las Fuerzas Armadas (CEMFAS), que forma parte de lo que se conoce como Altos Estudios de la Defensa Nacional, congrega durante un año académico en las aulas del Centro Superior de Estudios de la Defensa Nacional (CESEDEN) a oficiales de los Ejércitos, la Armada y la Guardia Civil. A ellos se añaden un buen número de oficiales de países de cuatro continentes.

En concreto en su X Curso, clausurado por Su Majestad El Rey el pasado mes de junio, tomaron parte 60 alumnos del Ejército de Tierra, 24 de la Armada, 19 del Ejército del Aire, 8 de la Guardia Civil y 37 procedentes de 25 países aliados y amigos.

Estos oficiales, que se encuentran en el ecuador de su carrera (mayormente su graduación corresponde a la categoría de comandante/teniente coronel, en una franja de edad en la que se combinan capacitación y experiencia) están llamados a ser el cuadro dirigente de los Ejércitos y a vertebrar su pensamiento y líneas de acción los próximos años. Por tal razón reciben una esmerada preparación lo que motiva el que las aulas de la Escuela Superior de las Fuerzas Armadas (ESFAS), –Escuela integrada en el CESEDEN responsable de impartirlos— reciban a significados representantes del mundo académico, político, militar y empresarial para contribuir a una formación indubitativamente elitista, como corresponde.

Como uno de los últimos hitos del Curso para acreditar su capacidad como investigadores, se requiere que realicen un trabajo, desde la libertad de pensamiento y el rigor académico, sobre un tema de actualidad relacionado con seguridad y defensa que se valora siguiendo los estándares académicos. Estos trabajos en los que se combinan preparación, experiencia, la interacción entre alumnos de muy variada procedencia, los modos y

conocimientos que han recibido durante el Curso –y que son objeto de un proceso de actualización permanente en busca de la excelencia– son depositados en la biblioteca del Centro, convirtiéndola en el núcleo del pensamiento de las Fuerzas Armadas y en un referente a nivel nacional para cualquier investigador en materia de seguridad y defensa.

Desde la ESFAS y como continuación a la Monografía, número 111 «Las nuevas guerras y la Polemología» pretendemos abordar ahora la diversidad y complejidades del fenómeno de las nuevas guerras a través del análisis de algunos de sus aspectos no suficientemente conocidos o ponderados de los conflictos actuales, utilizando para ello una selección de los trabajos efectuados por sus alumnos hecha desde el Departamento de Estrategia y Relaciones Internacionales y que se agrupan bajo el título de «La violencia del siglo XXI. Nuevas dimensiones de la guerra».

Abre esta Monografía el teniente coronel del Ejército del Aire alemán, Michael Jäguer con su trabajo «Contribución de los cambios ecológicos al desarrollo de conflictos y riesgos para la seguridad» en el que estudia la interacción entre medio ambiente y guerra.

A continuación el comandante del Ejército de Tierra, Juan Puime Maroto, hablará de un tema tan actual como es el «Ciberespionaje y la ciberseguridad» y es que el auge de las tecnologías de la información ha posibilitado su gestión y distribución creando situaciones cercanas a la dependencia de modo que, desde distintas fuentes, incluida la Directiva de Defensa Nacional española, se las identifica como un riesgo para la seguridad pero también como un instrumento para la vigilancia y la ofensiva.

Tras ello el comandante del Ejército de Tierra, Luis F. Caselles Doménech debatirá sobre «Las Fuerzas Armadas y la ayuda humanitaria», una actividad relativamente novedosa en la que frecuentemente se ven concernidas las Fuerzas Armadas en el marco de las actuales operaciones de paz —en las que convergen una violencia aún activa y la necesidad de aliviar los sufrimientos generados por aquélla— que adolece de las tensiones que habitualmente se producen cuando quienes a lo mejor no se conocen bien comienzan a trabajar juntos.

Enlazando con este debate y en el contexto de las nuevas guerras, el comandante del Ejército de Tierra, José María Laiz Ugidos, analiza el papel de «El Equipo de Reconstrucción Provincial español en Afganistán», para concluir que se muestra como una herramienta muy útil para lograr la estabilidad de un área en la que han finalizado las principales operaciones de combate, al conjugar en una misma estructura capacidades civiles y militares.

Saltando a otro de los planos de la guerra, la resolución 1820 del Consejo de Seguridad de Naciones Unidas supuso el reconocimiento del papel que la violencia sexual juega en los nuevos conflictos. Este nuevo aspecto –y sorprendente– de los conflictos será analizados por el comandante del Ejército de Tierra, Iván Morgan Planas, en su trabajo «Violencia sexual y nuevas guerras».

El mayor de las Fuerzas Armadas de Bélgica, Göran Bodry, reflexionará después y en este mismo capítulo, sobre la violencia sexual como estrategia de guerra, sobre todo en «Los conflictos étnicos ¿catalizadores del uso de la violencia sexual?» como estrategia de guerra sobre todo en los conflictos de descomposición, tratando de dimensionar adecuadamente su importancia, que dista mucho de ser pequeña, ya que constituye un eficaz procedimiento para acabar con comunidades enteras, lo que ha convertido esta práctica en un crimen de lesa humanidad.

Una de las claves de los nuevos conflictos reside en domesticar las fronteras. Así sucede que las Fuerzas Armadas miran hacia el interior, mientras las policías lo hacen hacia el exterior. Por ello, cambiando de continente y de perspectiva, el mayor del Ejército de Honduras José Miguel Mejía Medina hablará del papel de «Las Fuerzas Armadas de Honduras ante las amenazas del siglo XXI» que afronta la sociedad hondureña. Su conclusión es que las denominadas nuevas amenazas tienen sus raíces en problemas sociales y están, además, directamente vinculadas a otros países. Este escenario hace imposible su erradicación; en consecuencia, las actuaciones del Estado deben estar encaminadas a resolver, o al menos a reducir los problemas sociales que las originan al tiempo que contiene sus manifestaciones.

Por último y como cierre de la Monografía el comandante de la Guardia Civil, Pedro Pedreira Lata, analiza el papel que «La Guardia Civil como Policía Militar integral en operaciones» para concluir aconsejando integrar en los grupos de planeamiento de las diferentes operaciones a oficiales de la Guardia Civil de tal manera que se aproveche su experiencia previa en asuntos de seguridad y sea posible alcanzar una coordinación eficaz desde el principio.

Este trabajo de recopilación de Monografías enfocadas a un tema de actualidad pretende, además, dar una referencia de como son los alumnos

del Curso de Estado Mayor, de su preparación y bagaje profesional, a través del estudio de los muy distintos aspectos desde los que se pueden abordar los conflictos y de la metodología –fruto de su experiencia– con que se aproximan a ellos, todo lo cual debiera de ser un eje de referencia para el debate académico (en absoluto el único), tal vez novedoso por real y desconocido. Permítannos presentárselo.

BUENAVENTURA LÓPEZ RODRÍGUEZ Contralmirante jefe de Estudios de la ESFAS